EDITORIAL

■ TRABAJO CONJUNTO DE LOS ORGANOS DE LA CONFERENCIA INTERAMERICANA DE SEGURIDAD SOCIAL

En todo organismo la comunicación es uno de los principales factores que permiten la conjunción de esfuerzos hacia el logro del objetivo común. Este propósito significó la realización de importantes eventos que, a propuesta del Sr. Presidente de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social, Lic. Genaro Borrego Estrada, establecieron una política de mayor acercamiento y diálogo entre las instituciones de seguridad social americanas y los órganos de la CISS.

De ahí la realización de diversos eventos internacionales que fueron convocados por la Secretaría General de la Conferencia, en el mes de agosto pasado.

En efecto, tuvo lugar del 2 al 4 de agosto la II Reunión Subregional de la Comisión Americana Médico Social, la Reunión de la Comisión Americana Jurídico Social dedicada a la revisión del Proyecto del Reglamento de las Subregiones del 12 al 13 del

Boletín 3
CIESS

AÑO 1. SERIE 1 Julio-septiembre 1993 Publicación trimestral ISSN: 0188-9958 mismo mes, y las reuniones de Presidentes de las Comisiones Americanas de Seguridad Social y Coordinadores de las Subregiones de la CISS, que se efectuaron del 16 al 18 de agosto. Foros valiosos para el intercambio de opiniones, proyectos y necesidades, fortaleciendo la unificación de criterios y acciones de los órganos de la CISS.

De esta manera, se articularon los programas de trabajo del CIESS con los de las Comisiones Americanas y de las Subregiones y se expusieron las acciones realizadas por este Centro durante 1993 y sus proyecciones para 1994, lo que comprende la puesta en práctica de una estrategia académica, la presentación del proyecto de Programa Académico para 1994; avances en el programa editorial; incorporación de nuevos temas, fortalecimiento de la investigación y otros puntos sobresalientes.

De igual manera y bajo el concepto de desarrollar un trabajo conjunto, se presentaron propuestas de análisis de la factibilidad de nuevos esquemas de enseñanza, y de apoyo especial a las

Subregiones que expresaran las necesidades de las instituciones miembros de la CISS.

Para este Boletín es significativo publicar nuestra primera aportación con un artículo preparado por el National Insurance Board de Trinidad & Tobago.

DESARROLLO EN EL MERCADO DE TRABAJO EN EL CARIBE DE HABLA INGLESA: IMPLICACIONES PARA LA SEGURIDAD SOCIAL. (PRIMERA DE DOS PARTES)

KELVIN URQUHART
Executive Director National Insurance Board,
Trinidad & Tobago
Coordinador de la Subregión IV de la CISS
JOY C. BRATHWAITE

El Caribe de habla inglesa -unas 14 islas- se ubica al sur de Venezuela. Hay similitudes en las economías que se componen de la agricultura -azúcar- o el petróleo.

Se han experimentado varias etapas de desarrollo. Sin embargo fue la crisis petrolera de 1973 la que inició una recesión mundial, la más larga desde los años de la década de los 30°.

La situación que caracteriza la economía del Caribe, condujo a balanzas de pagos en déficit persistentes y no sostenibles; decaimientos agudos en la demanda y de los precios de exportaciones de artículos; términos negativos de comercio y desempleo alto.

Las estrategias de desarrollo se pueden dividir en:

 Las políticas de corto plazo para abatir la demanda y el consumo y mejorar las balanzas de pagos.

El ajuste estructural. Programas que mejoran la balanza de pagos, enfatizan en una reestructuración grande de la economía para crear, a largo plazo, una base para el crecimiento en sí, la competencia internacional, estimulando la producción para exportar.

Se puede trazar el desarrollo de la Región en los años ochenta a la posición política adoptada por el mundo petrolero en reacción a la crisis petrolera.

En particular, eventos en los Estados Unidos o en Inglaterra, los dos de repercusiones mayores, afectaron la economía del Caribe.

Los desajustes macro económicos que surgieron durante los años 80's influyeron en bastantes países de la región comenzando con programas del ajuste estructural. Los elementos mayores de las reformas intentaron afectar a la ejecución de las variables macroeconómicas a través de los ajustes en las políticas fiscales, monetarias, y en el intercambio.

Debilidades estructurales de los 70's y 80's fueron manifestadas en las balanzas de pagos en déficits crónicos, desempleo alto, largas fluctuaciones en la producción doméstica, y un débito creciente han quedado en el proceso de desarrollo en la región.

Estos eventos han afectado negativamente a la fuerza de trabajo, empleo y desempleo en el Caribe.

Como resulta del crecimiento en el desempleo, los que buscan trabajo fueron desafortunados. Algunos patrones aseguraron sus ganancias, otros tuvieron que liquidar mientras que otros se fusionaron para evitar los costos asociados

2

Conferencia Interamericana de Seguridad Social



Este documento forma parte de la producción editorial del Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social (CIESS), órgano de docencia, capacitación e investigación de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS)

Se permite su reproducción total o parcial, en copia digital o impresa; siempre y cuando se cite la fuente y se reconozca la autoría.

Desarrollo en el...

con empleados de plena ocupación y ofrecieron tareas menos atractivas.

Aunque no sean disponibles datos específicos, algunas investigaciones han demostrado que por causa del lento crecimiento económico, el Caribe de habla inglesa también sea parte de una tendencia global donde se caracterizó el nuevo tipo de empleo como "precario". Este concepto refiere a:

- Trabajo parcial
- Trabajo temporal (contratos)
- Trabajo a través de agencias
- Trabajadores por cuenta propia
- Trabajadores en el hogar

CONTINUARA

DECESO DEL LIC. BENITO COQUET LAGUNES

El 26 de julio pasado tuvo lugar el sensible fallecimiento de don Benito Coquet Lagunes. Titulado en licenciatura en derecho por la Universidad Veracruzana, ejerció diversos cargos públicos entre los que destacan los de Diputado Federal, Embajador de México en Cuba, Subsecretario y Secretario de la Presidencia y Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) de 1958 a 1964.

Durante su valiosa gestión al frente del IMSS se construyeron los edificios del Comité Permanente Interamericano de Seguridad Social y del CIESS, dando un importante apoyo a la Resolución No. 58 de la CISS, la cual especifica "Que se establezca en México un Centro Interamericano de Estudios de Seguridad Social, cuyo funcionamiento se encomienda a la acción conjunta del Comité Permanente Interamericano de Seguridad Social y del Instituto Mexicano del Seguro Social".

El 19 de marzo pasado, en ocasión de los actos conmemorativos del Trigésimo Aniversario del CIESS, el Lic. Coquet fue objeto de un merecido reconocimiento por su dinamismo y actitud humanista en favor de la seguridad social americana. De esta manera, a partir de esa fecha, el Auditorio del CIESS lleva el nombre de Benito Coquet.

La actividad tenaz y fructífera del Lic. Coquet será por siempre reconocida y aquilatada por todos aquellos que propugnen por el desarrollo de la seguridad social. Toda su labor queda concentrada en las palabras que brindó el 19 de marzo de 1963, al inaugurarse este Centro de Estudios: "La seguridad social constituye en sí misma, cuando se realiza integralmente, una revolución, pero una revolución incruenta que no dilapila esfuerzos, que no destruye antes de construir, que da al hombre lo que debe ser el hombre en dignidad, en libertad, en responsabilidad, en solidaridad y en justicia..."



CAMBIOS ORGANIZACIONALES EN EL CIESS

El cumplimiento de la misión del Centro le exige a éste una organización interna moderna y dinámica. Por ello se ha llevado a efecto una reestructuración organizacional que propicia el trabajo conjunto y el apoyo a las áreas sustantivas.

Dicha reestructuración comprende la creación del grupo de apoyo multidisciplinario a la Dirección; la elaboración del manual de organización y el ejercicio de una nueva administración.

Todas estas acciones están enfocadas a ejercer mejor los recursos y alcanzar con mayor eficiencia los objetivos y funciones confiadas al CIESS.

SEMINARIO INTERNO SOBRE SISTEMATIZACION DE LA ENSEÑANZA

Estar al tanto de las innovaciones didácticas y de los avances educativos es una preocupación manifiesta de la Dirección del CIESS, a cargo del Dr. Alvaro Carranza Urriolagoitia. En tal sentido, el personal académico participó en el Seminario interno Sistematización de la Enseñanza. realizado del 2 al 4 de septiembre pasado. Entre los temas analizados en dicho Seminario destacan los esquemas para formulación de programas de estudio, instrumentación didáctica y evaluación de los aprendizajes.

Las sesiones, conducidas por expertos de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Enseñanza Superior de México (ANUIES) dieron lugar a un importante intercambio de conocimientos y experiencias, vislumbrándose acuerdos y proyecciones para incrementar la calidad de las actividades docentes y de investigación.

ENCUESTA ACADEMICA 1993: IMPORTANTE INSTRUMENTO PARA LA CONSULTA A INSTITUCIONES DE SEGURIDAD SOCIAL

Con el propósito de mantener una actualizada compatibilidad entre las demandas de capacitación de las instituciones miembros de la CISS y el programa académico de este Centro de Estudios, durante el mes de julio el CIESS hizo llegar a las primeras el documento Encuesta Académica 1993.

A través de la respuesta a esta consulta, el CIESS ha podido recabar información sobre los procesos de selección de capacitandos, observaciones al proyecto de programa académico 1994, además de otros aspectos complementarios. Por la atención dada a la encuesta 1993 expresamos nuestro agradecimiento a las instituciones que han enviado sus respuestas del mencionado documento, a la fecha:

ARGENTINA:

CHILE:

EL SALVADOR

ESTADOS UNIDOS: ISLAS VIRGENES

MEXICO:

REPUBLICA DOMINICANA:

URUGUAY:

TRINIDAD Y TOBAGO:

· Ministerio de Trabajo y Seguridad Social

· Caja de Compensación de los Andes

· Instituto Nacional de Pensiones de los Empleados Públicos

· Social Security Administration

· Social Security Board

· Instituto Mexicano del Seguro Social

· Instituto de Seguridad y Servicios Sociales

de los Trabajadores del Estado

· Instituto Dominicano de Seguros Sociales

· Instituto de Auxilios y Viviendas

· Caja de Jubilaciones y Pensiones Bancarias

· Caja de Jubilaciones y Pensiones de Profesionales Universitarios

· National Insurance Board

En virtud de la importancia que para el CIESS representa contar con las opiniones de todas las instituciones miembros, se ha ampliado el plazo para la recepción de respuestas hasta el 17 de septiembre, lo que seguramente nos permitirá obtener oportunamente las sugerencias de las instituciones no mencionadas.

VISITA AL INSTITUTO NACIONAL DE SALUD PUBLICA

Incrementar los vínculos y la cooperación entre el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP) y este Centro de Estudios, constituyó el propósito de la visita realizada a dicho Instituto, en la ciudad de Cuernavaca, México, el pasado 28 de julio.

Este encuentro permitió conocer con mayor detalle trabajos docentes y de investigación así como la identificación de aspectos de común interés para ser desarrollados en el marco del convenio

CONFERENCIA POR PARTE DE ESPECIALISTAS DE LA OIT

A través del intercambio con otros organismos e instituciones, amplía la visión sobre la problemática y contexto de la seguridad social. Es por ello que la conferencia ofrecida el 3 de agosto por Alfredo Conte Grand y Alejandro Bonilla García, Consejero Regional y Actuario Principal de la OIT respectivamente fue particularmente interesante. El tema abordado por los expositores se refiere a las tendencias actuales de la seguridad social, tocando aspectos como las particularidades de varios sistemas de pensiones y diferencias en las formas de financiamiento de la seguridad

ACTIVIDADES DE LA SUBREGION IV DE LA CISS

El taller regional Información Pública y Alcances de la Seguridad Social tuvo lugar del 6 al 9 de septiembre pasado en Barbados, como parte de las actividades de capacitación realizadas por la Subregión IV de la CISS. En el evento participó el CIESS, así como funcionarios de Anguilla, Antigua & Barbuda, Barbados, Belize, British Virgin Islands, Curação, Dominica, Grenada, Montserrat, St. Kitts, St. Lucía, St. Vincent, Trinidad & Tobago y Turks & Caicos.

De igual forma, el 9 de septiembre se realizó la Reunión del Comité Regional, donde se analizaron aspectos del respectivo programa de capacitación 1993-1995, contando con la representación de las instituciones de seguridad social de Barbados, Islas Vírgenes, Trinidad & Tobago, St. Kitts - Nevis y este Centro.

ACADEMICOS CULMINAN SUS MAESTRIAS

En el marco del programa de actualización llevado a cabo entre el CIESS y la Universidad de Birmingham, Inglaterra, cuatro docentes de este Centro culminaron la maestría en Ciencias Sociales por la mencionada universidad inglesa.

Por otra parte, es importante destacar que durante el viaje que realizaron dos docentes para asistir a la respectiva ceremonia de graduación, concertaron importantes intercambios para el CIESS, como la donación de publicaciones y la participación de especialistas de la Universidad de York, en Inglaterra y de la Asociación de Economía de la Salud de España en el Seminario sobre Economía y Financiamiento de la Salud y Seguridad Social, que se realizará en noviembre

De igual importancia es la culminación de la primera parte del programa de la maestría en Tecnología de la Educación por la Universidad de Salamanca, España, que realizaron otras dos docentes del Centro.

PINTURA DE CUBA

La exposición pictórica Color de Cuba vistió de gala el vestíbulo del CIESS del 5 al 27 de agosto pasado. En esta muestra artística, confluyeron la Embajada de Cuba en México y la Delegación 1 Noroeste, D.F. del IMSS reuniendo obras de más de 15 pintores, todos ellos reconocidos talentos de la plástica cubana. El Director del CIESS destacó durante la inauguración de esta exposición que a través del programa cultural, se continuará ofreciendo espacios a las expresiones artísticas de América.

RESULTADOS DURANTE EL PRIMER SEMESTRE DE 1993

PROCEDENCIA DE LOS PARTICIPANTES Durante las actividades académicas

EN SEDE	FUERA DE SEDE
Argentina	Argentina
Belice	Bolivia
Bolivia	Brasil
Colombia	Colombia
Costa Rica	Costa Rica
Cuba	Chile
Chile	Ecuador
Ecuador	El Salvador
El Salvador	Honduras
Honduras	México
México	Nicaragua
Nicaragua	Paraguay
Panamá	Perú
Perú	Uruguay
República Dominicana	Venezuela





Países que han sido sede:



CURSOS EN SEDE

SEMINARIO ATENCION SOCIAL A LA TERCERA EDAD

El Seminario se llevó a cabo, conjuntamente con la Organización Panamericana de la Salud, del 5 al 9 de julio.

Fueron sus propositos discutir experiencias e información para establecer programas viables que den respuestas a las necesidades prioritarias de la Tercera Edad. Este evento reunió a 65 participantes y observadores provenientes de Costa Rica, Cuba, Honduras, México, y Nicaragua, asimismo, contó con expositores de diversos organismos internacionales e instituciones educativas de Francia, México y Venezuela.

Entre las resoluciones y recomendaciones de este Seminario que se llevó a cabo a través de la División de Medicina Social, destaca el énfasis en la atención a la Tercera Edad por medio de enfoques médico, psicológico y social.

DIPLOMADO ADMINISTRACION Y DIRECCION HOSPITALARIA

Se efectuó del 5 de julio al 13 de agosto, con los objetivos de elaborar un diagnóstico situacional del área de influencia hospitalaria seleccionando fuentes de información útiles para el proceso de dirección y toma de decisiones, así como desarrollar planes de acción futuros basado en los proyectos elaborados.

El Diplomado a cargo de la División de Administración fue diseñado a través de 6 módulos y dirigido a administradores y directivos, habiendo asistido 46 participantes de Bolivia, Cuba y México.

Fueron presentados 7 trabajos finales sobre diferentes tópicos en el campo de la administración.

DIPLOMADO ADMINISTRACION DE LOS SERVICIOS DE TRABAJO SOCIAL

El Diplomado se realizó del 19 de julio al 27 de agosto, con el propósito de proporcionar elementos técnicos y metodológicos que favorezcan el desempeño directivo en los respectivos ámbitos de acción del trabajo social.

El evento, preparado por la División de Administración, contó con la participación de 44 representantes de Costa Rica, Chile, Honduras, México y República Dominicana. Asimismo fueron presentados 6 trabajos finales.

CURSO DE EPIDEMIOLOGIA LABORAL

Con la asistencia de 13 participantes de Costa Rica, Honduras y México se llevó a cabo por la División de Salud en el Trabajo del 19 al 30 de julio.

El Curso tuvo el propósito de capacitar a los profesionales dedicados a prevenir los accidentes y enfermedades de trabajo, sobre la metodología epidemiológica como una herramienta útil en el desarrollo de estas actividades.

DIPLOMADO ADMINISTRACION DE LOS SERVICIOS DE SALUD EN ENFERMERIA

Con la participación de 46 enfermeras de Bolivia, Costa Rica, El Salvador, Honduras, México y Perú, se llevó a cabo este Diplomado organizado por la División de Administración. Dicha actividad académica tuvo lugar del 2 de agosto al 10 de septiembre pasado y como objetivos aplicar cada uno de los elementos del proceso administrativo en la organización e integración de los servicios de enfermería; proponer el perfil profesional que efectúa funciones de supervisión en este ámbito, así como valorar las acciones de supervisión en las actividades de enfermería en el proceso de la atención médica.



En sede...

DIPLOMADO VALUACIONES ACTUARIALES: BASES Y PROCEDIMIENTOS

Del 30 de agosto, y con duración al 1 o. de octubre se está llevando a cabo el Diplomado Valuaciones Actuariales, Bases y Procedimientos con la participación de 22 funcionarios de las instituciones de seguridad social de Bolivia, Brasil, Cuba, El Salvador, Honduras, México, Nicaragua y Venezuela.

Este Diplomado tiene como propósito fundamental proporcionar al participante los elementos básicos de la técnica actuarial que le permitan elaborar y estructurar modelos matemáticos-actuariales aplicados al financiamiento de la seguridad social, bajo un método sistemático de valuación actuarial.

Participan en el Diplomado profesores del CIESS, de la Social Security Administration de los Estados Unidos de América, de la OIT y especialistas de México.

SEMINARIO ASPECTOS DEMOGRAFICOS Y FINANCIEROS DE LA TERCERA EDAD

Este Seminario se inscribe en los objetivos de analizar los alcances actuales y las perspectivas de los sistemas de pensiones en el marco financiero, económico y demográfico de la seguridad social.

Con iniciación el 27 de septiembre, finalizará el 1o. de octubre, comprendiendo en su desarrollo la presentación de diversos informes de países como Argentina, Bolivia, Cuba y de la propia OIT, acerca del análisis de los aspectos financieros que por causas de la crisis económica han repercutido en los sistemas de pensiones y sus efectos en la estructura por edades de la población y más específicamente en la tercera edad.

SEMINARIO SISTEMAS DE INFORMACION EN LA ATENCION DE LA SALUD

La División de Medicina Social lo lleva a cabo del 20 al 24 de septiembre, teniendo como propósito analizar las características de un sistema de información que permita tomar decisiones de impacto y con los objetivos de definir los elementos de los sistemas de información médica más útiles para la seguridad social americana, estableciendo una comunicación permanente entre los programas de información de las instituciones de seguridad social.

CURSO CONTROL DE GESTION PARA DIRECTIVOS

Se realiza del 20 de septiembre al 15 de octubre, por la División de Administración con los objetivos de identificar los pasos secuenciales para aplicar el control de gestión, analizando el proceso de la toma de decisiones e identificando los criterios básicos para un sistema de información en las instituciones de seguridad social.

Genaro Borrego Estrada Presidente de la CISS

Roberto Rios Ferrer Secretario General de la CISS Alvaro Carranza Urriolagoitia Director del CIESS

Coordinadora Editorial Olga Palmero Zilveti

Edición: Juan José Zermeño Córdova

CURSOS FUERA DE SEDE

En el período julio-septiembre, se llevaron a cabo los siguientes eventos académicos fuera de Sede:

CURSO-TALLER ENFOQUES ESTRATEGICOS EN LA SEGURIDAD SOCIAL

Dentro de las actividades programadas por la Subregión III del Cono Sur de la CISS, se realizó en Montevideo, Uruguay del 26 al 30 de julio, contando con el apoyo del CIESS, y siendo organizado por la Comisión Intercajas Paraestatales del Uruguay y el Banco de Previsión Social.

El Curso-Taller reunió a 31 participantes de Uruguay, Argentina, Chile y Paraguay.

CURSO ADMINISTRACION HOSPITALARIA

Copatrocinado por el CIESS con el Centro de Desarrollo Estratégico e Información en Salud y Seguridad Social, se llevó a cabo del 2 al 14 de agosto en San José, Costa Rica.

El Curso, que contó con 37 participantes de Costa Rica, tuvo como objetivos, propiciar la participación del grupo directivo en la formulación de una estrategia de cambio para la modernización

administrativa, llevando a cabo acciones en beneficio de la población asegurada, en el marco de la eficiencia y posibilidades de su institución.

CURSO DE GERENCIA Y CALIDAD TOTAL

Con el apoyo del CENDEISSS, el CIESS realizó el Curso de Gerencia y Calidad Total, que tuvo como propósito que los directivos de la seguridad social en América Latina, integren en una misma realidad, la filosofía que permita concebir a la Calidad como la resultante de todas las actividades de un organismo social. El evento se realizó en Costa Rica del 30 de agosto al 18 de septiembre. Trató, entre otros temas, aspectos básicos de la administración; el proceso, la planificación, la organización y la dirección administrativa, así como el control administrativo y los sistemas de calidad total.

PARTICIPACION EN LA REUNION DE EXPERTOS EN PREPARATIVOS PARA EMERGENCIAS QUIMICAS

La Organización Panamericana de la Salud, junto con el Programa Internacional sobre Seguridad Química, organizó en la ciudad de Montevideo, Uruguay, la Reunión de Expertos en Preparativos para Emergencias Químicas, del 23 al 25 de agosto pasado.

El CIESS tuvo la oportunidad de participar en esta importante Reunión, que tuvo como uno de sus principales resultados la concertación del curso Planificación para la Prevención y Respuesta de los Accidentes Químicos en América Latina y el Caribe, a realizarse en la ciudad de México del 15 al 19 de noviembre próximo.

De igual forma, durante la estancia en Uruguay se sostuvieron pláticas y visitas a la Caja Notarial de Jubilaciones y Pensiones, así como a la Caja de Jubilaciones y Pensiones Bancarias, en las que se reiteraron los vínculos y comunidad de objetivos entre el CIESS y estas instituciones miembros de la CISS.

SEMINARIO INTERNACIONAL RETOS Y PERSPECTIVAS DE LA SEGURIDAD SOCIAL

En la ciudad de Managua, Nicaragua, del 8 al 10 de septiembre se llevó a cabo este Seminario auspiciado por la Asamblea Nacional y otros organismos no gubernamentales, en el que se discutió el proyecto del nuevo modelo de seguridad social que se pretende llevar a cabo en ese país. El CIESS fue invitado a participar como observador.

ALGUNAS DE LAS EDICIONES CISS/CIESS A LA VENTA

50 AÑOS DE RESOLUCIONES DE LA CISS. Publicación conmemorativa del quincuagésimo aniversario de la CISS, contiene las Declaraciones, Resoluciones y Recomendaciones emanadas desde su primera Asamblea en 1942, hasta la XV realizada en 1989.

CONTENCION DE COSTOS Y DESARROLLO GERENCIAL EN LAS INSTITU-CIONES DE SEGURIDAD SOCIAL. MEMORIA DE LA CAMS. Presenta los temas abordados por la Comisión Americana Médi∞ Social en la reunión subregional celebrada en 1992.

EL PERFIL DE LA SALUD OCUPACIONAL EN EL SIGLO XXI. MEMORIA DE LA CAPRT. Presenta las memorias del Congreso que realizó la Comisión Americana de Prevención de Riesgos en el Trabajo en julio de 1992 en San José, Costa Rica, en donde el tema central "Perfil de la salud ocupacional en el siglo XXI" fue ampliamente discutido.

DERECHOS HUMANOS Y SEGURIDAD SOCIAL. Declaraciones, resoluciones y recomendaciones internacionales. Esta compilación presenta una importante y clara fuente para estudiar el desarrollo de los conceptos que fundamentan las aspiraciones de bienestar y justicia social.

Fax 595-06-44

DERECHOS HUMANOS Y SEGURIDAD SOCIAL EN AMERICA. Memoria del Seminario. Presenta los trabajos resultantes del Seminario Derechos Humanos y Seguridad Social en América, realizado conjuntamente por la Comisión Nacional de Derechos Humanos y el CIESS en abril de 1992. Contando con las aportaciones de varios directivos de la seguridad social de América, así como de organismos internacionales especializados.

METODOS ESTADISTICOS Y ANALISIS DE COSTOS EN LA SEGURIDAD SOCIAL. Esta es la más reciente publicación del doctor Peter Thullen, con la que el profesor honorifico del CIESS y reconocido consultor de la OIT cubre la necesidad bibliográfica en materia de metodologia estadística aplicada a la salud. Se considera un libro particularmente útil en la investigación y la toma de decisiones en seguridad social

INTRODUCCION A LAS MATEMATICAS DEL SEGURO SOCIAL DE PENSIONES BAJO CONDICIONES DINAMICAS. Los métodos cuantitativos aplicados al cálculo de pensiones son una rama muy particular de la ciencia matemática que exige de los lectores conocimientos y dominio de ciertos aspectos básicos de matemáticas avanzadas, los cuales son abordados por el autor en forma clara, sencilla y ordenada.

Este órgano informativo está a disposición de las instituciones que deseen dar a conocer cualquier noticia o evento relacionado con la seguridad social americana. Favor de dirigirse a :



CENTRO INTERAMERICANO DE ESTUDIOS DE SEGURIDAD SOCIAL Calle San Ramón s/n esquina avenida San Jerónimo San Jerónimo Lídice C.P. 10100 México, D. F. Tel. 595-00-11 Boletín CIESS

AÑO 1, SERIE 1 Julio-septiembre 1993 Publicación trimestral ISSN: 0188-9958

Tiraje: 2,000 ejemplares en español y 500 ejemplares en inglés

EVENTOS FUTUROS

EL CIESS, TIENE PREVISTA LA REALIZACION DE LOS SIGUIENTES EVENTOS PARA EL ULTIMO TRIMESTRE DE ESTE AÑO:

- Del 4 al 29 de octubre el Curso-Taller Técnicas para Auditar Sistemas de Información Computarizados con el propósito de contribuir al aprovechamiento de los recursos humanos y tecnológicos de las instituciones de seguridad social, difundiendo las técnicas y herramientas para el buen manejo y uso de la información.
- El Curso General de Salud en el Trabajo se llevará a cabo del 4 al 29 de octubre con los propósitos de capacitar al personal profesional y técnico para un mejor desempeño en sus actividades de prevención y promoción en las instituciones de seguridad social, y desarrollando habilidades que permitan la detección, prevención y control de los problemas de salud y seguridad en el trabajo.
- Asimismo se efectuará el Curso Promoción de la Salud (CIESS-OPS-OMS), con el propósito de analizar las diferentes estrategias que se aplican en los programas de promoción de la seguridad en las instituciones de seguridad social americanas, proponiendo estrategias para mejorar la salud de la población.
- Del 18 de octubre al 26 de noviembre, se llevará a cabo el Diplomado en Estudios de Seguridad Social, evento que por sexta ocasión se realiza a cargo de la División Jurídico Social.
 - El Diplomado tiene como propósitos discutir las características de la seguridad social y sus instituciones, precisando su carácter integral a través del marco jurídico administrativo financiero y de otorgamiento de prestaciones y servicios, así como analizando perspectivas y modelos prospectivos y apoyando las acciones educativas en el campo de la especialización y de investigación en seguridad social. El Diplomado está planificado en 6 módulos y se realiza simultáneamente un trabajo de investigación comparativa de seguridad social.
- El Curso Administración de Personal se realizará del 8 al 26 de noviembre con los objetivos de definir un modelo de administración de personal describiendo los nuevos conceptos de esta materia, así como analizar las conductas directivas apropiadas para el logro de la eficacia organizacional y proponer los cambios para mejorar las situaciones actuales en materia de administración.
- Con los propósitos de elevar la conciencia acerca del papel determinante que juega el menor de hoy en el mundo del mañana, y ofrecer una visión realista de la situación de salud del niño de y en la calle, se realizará el Seminario Programas y Alternativas para el Niño de y en la Calle, del 22 al 26 de noviembre.
- Discutir los problemas relativos a la situación laboral de la mujer y su salud mental como consecuencia de los procesos de producción, es el propósito del Seminario Mujer, Trabajo y Salud Mental a realizarse del 22 al 26 de noviembre.
- Examinar la forma en que la economía de la salud contribuye a la toma de decisiones en la elección de alternativas para mejorar la eficiencia y equidad en los servicios de salud, es el propósito del Seminario Internacional sobre Economía y Financiamiento de la Salud y Seguridad Social a realizarse del 29 de noviembre al 3 de diciembre.